

DESTINO “AUCAPATA ARQUEOLÓGICA Y MILENARIA”

RESUMEN DEL DESTINO:

El municipio de Aucapata, está ubicado en la provincia Muñecas del departamento de La Paz. Su geografía diversa y montañosa alberga vestigios de culturas prehispánicas, visibles en antiguos caminos, terrazas agrícolas, chullpares y estructuras ceremoniales que evidencian una ocupación ancestral. Aucapata puede consolidarse como un destino de arqueoturismo rural, donde la experiencia del visitante se enriquezca mediante el contacto con las 43 comunidades locales, desarrollando un turismo vivencial y sostenible.

RAZONES POR LAS QUE ES UN DESTINO LOCAL

- **Flujo turístico mayoritariamente nacional:** No se cuenta con un número exacto de visitantes, sin embargo, los visitantes son en su mayoría de procedencia local y realizan estancias cortas en el sitio.
- **Diversidad de productos turísticos articulados:** Resaltando los productos y actividades relativas a la arqueología y la naturaleza, y en menor medida la convivencia con las comunidades.
- **Valor simbólico e histórico de gran relevancia:** Aucapata nombrada por varios arqueólogos como la “capital arqueológica del norte paceño” por la cantidad de estructuras y el tamaño de estas, al mismo tiempo el museo “Dr. Carlos Ponce Sanjinés” posee importancia regional.
- **Vínculo con el desarrollo territorial local:** Articulado en el marco del Programa Bicentenario “200 Años, 200 Destinos”.

ATRATIVOS DESTACADOS DEL DESTINO:

1. Sitio Arqueológico de Iskanwaya

Este emblemático sitio arqueológico de gran relevancia, y atribuido a la cultura Mollo, fue declarado Monumento Nacional y es considerado sagrado por los pobladores. El sitio incluye más de 90 estructuras conectadas por canales, plazas y sistemas de riego.

2. Museo Arqueológico “Dr. Carlos Ponce Sangines”

Uno de los museos arqueológicos más importantes a nivel regional por albergar más de 4.000 piezas arqueológicas de culturas prehispánicas como la Mollo, chiripa, Tiahuanacota e Incaica. Entre sus piezas se cuenta con cerámicas, textiles, herramientas y otros.

3. Acueducto y Ciudadela de Mamakhoru

Mamakhoru o “madre maldita”, fue una ciudadela construida en la cima del cerro. Contaba con muros defensivos y estructuras sobre terrazas en la ladera, siendo un lugar de defensa y ceremonial. El acueducto de más

de 12 km es una obra de ingeniería notable que demuestra conocimiento avanzado de hidráulica de los antiguos habitantes.

4. **Iglesia Santa Rosa de Aucapata**

Esta iglesia colonial que se vincula al nombre al pueblo de Santa Rosa de Aucapata, representa la llegada del cristianismo y la influencia española en territorios alejados y de diversa topografía. Fue siniestrada en diversas ocasiones y reconstruida, actualmente, sigue siendo uno de los puntos centrales para fiestas y ceremonias de la comunidad.

5. **Fiesta de la Virgen del Rosario**

Es la mayor celebración religiosa del municipio, reúne a todos los pobladores con devoción, procesiones y danzas tradicionales por las calles del municipio, mientras comparten de su cultura y gastronomía local.

EXPERIENCIAS TURÍSTICAS DESTACADAS:

- **Ruta patrimonial:** Enfocada en la visita al centro del municipio, el Museo Arqueológico y las Ruinas de Iskanwaya y Ciudadela y acueducto de Mamakhoru.
- **Turismo arqueológico-natural:** Permite recorrer los sitios arqueológicos en un trekking que también permite a los visitantes visitar los sitios con las vistas más peculiares de los pueblos.
- **Ruta del oro:** Actividad no muy popularizada que consta de trekking por las diferentes minas del municipio y municipios aledaños con vocación aurífera.
- **Caminata a Iskanwaya:** Esta actividad involucra a diversos municipios y parte desde La Paz, atravesando Huancu Pallallani, Yanahuay, Aucapata y Qosñipata. Es un recorrido de naturaleza que permite ver diversidad de suelos ecológicos e involucra al municipio.

CATEGORÍAS DESTACADAS DEL DESTINO:

Categoría	Descripción
Científico	Albergando uno de los museos de culturas prehispánicas con mayor cantidad de piezas y al contener estructuras de varias culturas que son atractivos para quienes desean conocer y estudiar más sobre estos temas.
Patrimonial	Algunos de los senderos se sitió forman parte del Qhapaq Ñan, mismo que fue reconocido como patrimonio nacional boliviano.
De naturaleza	La comunidad cuenta con actividades y áreas naturales para su exploración que no son muy explotadas y se espera el

	desarrollo de nuevas actividades centradas en la naturaleza y las ruinas del lugar.
Turismo comunitario	El municipio cuenta con 43 comunidades que están incluidas dentro del destino como parte de los atractivos en cuanto a gastronomía y festividades, al mismo tiempo que ofertan productos.
Rural	El destino comprende el municipio rural de Aucapata, ubicado en la zona valluna y yungueña del departamento de La Paz.